

Senor

1612

17

Encumplimiento de las cedulas de V. mag. por la necesidad que tenian  
así los naturales, como las casas reales de ser visitados. La real audiencia  
de Guatemala, me cometió la Visita general de las provincias de Costarica  
y Nicaragua, y otras partes, y cumpliendo con mi obligacion. Doy cuenta  
a V. Mag. de lo que se ha hecho.

Miguel la provincia de costarica. Donde he publicado mi yda y que cada  
no pudiese su justicia.

Visite, y contiene pueblos de V. magos, y encomenderos, y salte en ellos,  
setenta y setecientas y ochos personas de todas edades, en que entraron.  
quintento, y quarenta infieles. Taxis el tributo por cabezas, como V. mag.  
mandó por sus reales cedulas, quitandole el personal, que hasta agora ayuan  
pagado; y viendo a ello de mas a ciento leguas, y para el buen governo de  
los naturales hize ordenanzas.

Por constarme, que en la Provincia que llaman la tierra adentro, Ayendo  
treinta años, que pagauan tributo los indios, y se estauan infieles, acrecentando  
dos doctrinas mas.

Tambien allamar a los yndios quellan Borucas, que estan camino de Panama  
Viente leguas adelante de Quepo, que afirman ser mas de treinta, y algunos  
de los principales fueron a verme, y por interpretes medelclararon que querian  
ser cristianos, y que se les imbiase sacerdote. Di comision a un religioso de  
Cartago para que los redujese, y si quisiese hacer iglesias y casas en sus poblado-  
nes, y traté con el Provincial de S. Fran. de esta provincia le imbiase un  
religioso, que los cathetizase y cristiane, y hasta agora no aydo a los Borucas.  
ni alas dotimas de la tierra adentro, porque los doctrineros son pocos, y tienen  
en aquella provincia diez doctrinas, de que anadio el estar por cristianas.  
Los quinientos y quarenta infieles. Y por que los encomenderos tienen  
obligacion, a que sean doctrinados, y defendidos, y no lo han hecho. ordene

La reducción de los pueblos  
Guineas



que los tributarios entrassen en la alcaldía, hasta que mostrassen certificación de ser cristianos, pues la principal causa, porque V. mag. les ha quedado por sus servicios, es para que no queden sin aguia de baptismo, y no pare se acuer  
hecho diligencia en el dicho tiempo.

✓ Hizc Padron de los yndios naborias, y ordene que se poblassen donde  
antiguamente estauan.

✓ Congregue algunos pueblos pequeños por la comodidad de la doctrina.

✓ Procedí contra un yndio fugitivo y bellaco, que con otros fue el culpado  
en la muerte de frai Joan Picarro su doctrinero, que le ahorcaron, y sacrificaron  
a los cristianos a su usanza, y por esto, y otras culpas, mande executar  
en el sentencia de muerte. Assimismo procedí al Castigo de otros  
yndios inquietos, que alterauan los reducidos, y los desterre de aquella  
provincia, en la qual conoci de las demás causas que se offrieron.

✓ Tuve noticia, que las Aguilillas de oro, y patenillas que los indios traen  
descubriendo el cerro del dragon, se sacan de un cerro, quellamandel Dragon, fuí al con-  
cerro del dragon, y se sacó un socavón que se sacó metal, que imbi al conde del aguila  
impresidente, y a otras partes de minas para que se ensayé, y hasta agora  
no se tiene resolución de lo que es, y siendo cierto ser oro, sera una muy  
gran riqueza; por el mucho metal que muestra tener el cerro.

✓ Estando entendiendo en la dicha Visita general de Costa Rica, Visite la  
Caja de la Real Hacienda, y el diego del cubillo, acuyo cargo estaua como  
Tesorero, y se tomá las cuentas de su cargo, y se entero la caja de la alcaldía  
que se le hizo, demandó mil y quinientos pesos, debiendo de sus fiduciarios  
y por mala administración, y fraudes que constaron de las numerosas que-  
tas, procedió contra él, y concluyó la causa le condenne a prisión  
perpetua de oficio real, en administración de hacienda, y en ocho años  
de destierro preciso, que lo cumplió y por soldado en Cartagena, y en  
alguna pena pecuniaria; cuya causa, estuvo pendiente en la real audiencia  
de Guatemala, donde estuvo el dicho diego del cubillo, y entregue:  
la real caja y papeles, al alcalde ordinario mas antiguo, que otras veces  
tuvo el oficio de tesorero, en el interim que impresidente proveyapera.

Vine a la Provincia de Nicoya, y conte, y Visite los pueblos de naturales  
della, y de allí a esta de Nicoya, donde se publicó y dio a entender  
mi venida a españoles y indios. Y conte Viente y ochomil y quatrocien-  
tos y noventa personas de todas edades, en que entraron Once infieles,  
y ciento y diez tributarios enteros, que por mi orden salieron de la mon-  
taña, donde estauan retirados en tierra de guerra, y a estos se les tributo  
para V. magestad, y a todos los demás lo fijassado en conformidad de  
vrae cedula real, quitando algo del personal que toda vial durava,  
en esta Provincia.

1715

castigo de priost

descubrio sagrinas del  
cerro del dragon

Las cuentas de la caja  
de Costa Rica, y  
el diego del cubillo

Vigilancia en la  
Provincia de Nicoya.



llores y ordenanzas

Hicho ordenanza y revisado las que fueron otras Vientidós, y segun el estado presente, se ordenado lo que me aparecido conuenir -  
He tomado las cuentas de las comunidades de los yndios y revisado las pasadas -

Acordenado, que los oficiales reales desta provincia no paguen el vino  
y aceite, que V. mag. manda sede del mismo a los religiosos, para celebrar  
y lamparas que quarden delante del santissimo sacramento, donde le ay.  
Por quanto mandó las cuentas de comunidades, se hallado, que se les da  
por ordenanza a los que administran, debiendo de comunidad, dos votas.  
de vino cada año. Yo ordeno agora para escusar el gasto de la renta  
que cada año se huiere sacramento, se den cada año debiendo de comunidades  
seis botijas de manteca para gastarse de ordinario. Con lo qual se podra  
escusar el gasto de vna hacienda en lo uno y en lo otro -

Bienes de diezmos

Se ha echo cobro de fiestas y otras personas, por bienes de difuntos /  
de 60 mill y setecientos, y veinte y un pessos, y seis reales.  
Visite una casa real de esta provincia de nicaragua, y dedique  
cuenta del caja de Nicaragua de diezmos, dada, y he revisado las pasadas de diez años atrás, y cobrado de su  
da que se dijeron a V. mag. de mas de veinte años, y otras de diez y seis,  
quatorze y doce, quedando lo que parecio cobrado, y ay de calanzas  
fechos en las cuentas, y errores que ayido, y pagas que por no estar  
particularmente resumido en descargo: Monta Cincuenta y tres mil  
y ochenta pessos de ochorcales, y sietetominos. De los qua  
los se llevaron a la ciudad de guatemala Trentamill y novecientos y  
Veinte y dos pessos, y trentamino, por el mes de febrero de este año. que es el  
tiempo en que se imbia la plata a V. mag. y en la cobranza y entero de  
lo demas, yo entiendo, y viendo, y sentenciando las causas que han  
resultado de la dicha visita, a oficiales reales, y sus ministros - Y en  
la dicha summa, no entran lo que montaren las advertencias, y resul-  
tas de las dichas cuentas nuevas, y revisadas las pasadas, que es en  
mucho a cantidad, que hasta agora no se liquido, ni de oficios ven-  
didos, que solo este genero, atantos, ha parecido que monta mas de  
ochomill pessos -

encauzo las Alcavadas. Encabece las alcavadas reales, con estaciudad de granada y su jurisdiccion  
en dos mil y quinientos pessos cada año, no aviendo valido hasta agora  
uno, con tronmill pessos -

les fachos de la gente de guerra y el bille de  
dicha provincia de costarueca, que estaua a cargo del adelantado don orozco  
Vasquez de coronado, y dia bille, y despache detentasoldador, y pidiendo mas  
gente, imbiendo otra treynta - Y por diferencia que tuvieron con Joan D. C.



Con título gobernador de aquella provincia, que fue con los dichos treinta soldados, y donde vede solo Alres de campo del dicho adelantado, estando yo en esta provincia de Nicaragua, se bolvieron, lo que medieron aviso, y yo lo di con informaciones que hize al presidente, para que prouyese esto que conviniese, y en el interim, mandé librar mandamientos para que el dicho Gobernador presidiase el pueblo de Tariaca, que es el ultimo de los de par con veinte hombres, con que se asegurara aquella provincia, y que el Adelantado cumpliese con su obligacion, y en esta hize que se levantase gente para lo que se ordenasse, y juntarlos en comenderos, y otras personas, y representar la necesidad de la tierra de Costa Rica, y la que V. Magestad tema. Y con mucha voluntad, ofrecieron, armas, bastimentos, municiones, dineros, y otras cosas, que montaron todo cinco mil pesos, poco mas o meno. Y vista mi diligencia en la real audiencia, se nombró por Gobernador del agente de guerra a Pedro de Olivera, alcalde mayor de la verapaz, y me cometió su despacho y cargo.

y del agente que lleva, que bolvió desde la ciudad de Leon, y estuvo entiendo en ello. Y formar y terra y tantos soldados, Armas, bastimento, y municiones, y otros pertrechos de guerra, y hasta oy no se ha gastado, ni librado para ello, y pagas de soldados que se an comenzado a hacer cosa alguna de la hacienda real. Constará de todo, mas particularmente por los testimonios que consta gran.

De muchas cosas, que ay dignas de remedio, en materia de Religion, en la provincia de Costa Rica, como en esta: tengo dado cuenta a la real audiencia, conforme a mi comision, por no poderla yo remediar, espe-  
cio con brevedad la resolution. Y fijada la visita, dare cuenta particular V. Magestad, y del remedio que antiendo. Guadalupe la Cattia y Real persona de V. mag. con acrecentamiento de mayore razon, y senorio. De Granada, provincia de Nicaragua. 15. de mayo. de 1612.

*D. Sanchez  
fraguero*

*El Dror D. Sanchez  
oy don Juan de Oca  
a la Oficina de la Hacienda*

*Enviado por  
Gobernador*